
  El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) lanzó una convocatoria nacional para el reclutamiento 
de médicos especialistas, ofreciendo un total de 8,869 plazas en todo el país. En el estado de Puebla, se 
han habilitado 271 vacantes con el objetivo de fortalecer la atención médica en la región. Las plazas 
están dirigidas a médicos especializados en las siguientes áreas: Medicina familiar, Urgencias médicas, 
Medicina interna, Anestesiología, Ginecología y obstetricia e Imagenología diagnóstica.
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CONTINÚA LA OBRA HUMANA CON LAS FAENAS 
POR UN PUEBLA LIMPIO Y SEGURO

Reconoce Rectora Lilia Cedillo consolidación 
de la Preparatoria Alfonso Calderón Moreno

IMSS OFERTA PLAZAS 
PARA ESPECIALISTAS

Unen Esfuerzos San 
Andrés Cholula e 
INIFAP para Impulsar 
el Sector Agropecuario
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En Huauchinango, 
Seguridad Vial les 
brindó capacitación 
de primeros auxilios

Puebla emitirá licitación 
para contratar guardias en 
la Red Urbana de Transporte

  Con la participación entusiasta de ciudadanos y brigadas de diferentes dependencias esta-
tales, el gobernador Alejandro Armenta encabezó la séptima faena en la lateral de la Autopista 
México-Puebla, a la altura de la colonia Villa Frontera. El gobernador llamó a las y los poblanos 
a sumarse a estas jornadas por Amor a Puebla, para embellecer sus entornos. Por su parte, el 
presidente municipal de Puebla, José Chedraui, indicó que el ayuntamiento que preside se suma 
a las faenas comunitarias siguiendo el ejemplo del gobernador, con el único fin de fortalecer la 
tranquilidad de los poblanos.

  A comparación con 
pasadas administraciones 
estatales, el gobernador, 
Alejandro Armenta Mier 
anunció que no habrá re-
emplacamiento para autos 
particulares, únicamente se 
aplicará para el transporte 
público, como una medida 
de regulación.

  Durante la sesión, los participan-
tes realizaron prácticas de RCP, 
maniobra de Heimlich y activación 
de servicios de emergencia.



MIÉRCOLES.19
FEBRERO.2025

El Instituto Mexicano del Seguro Social ofertará 271 vacantes para médicos 
especialistas en el estado de Puebla.
El director general del IMSS, Zoé Robledo, informó durante la mañanera de Pa-
lacio Nacional, encabezada por la presidenta Sheinbaum, que esto es parte de 
un reclutamiento masivo a nivel nacional de 8 mil 869 médicos especialistas.
“En lo que conocemos como el draft, el proceso de reclutamiento en donde 
acuden de todo el país a observar, a conocer cuáles son las ofertas de su 
especialidad en todo México del sistema IMSS y entonces lograr su contra-
tación, todas son plazas directas”, expuso. Los interesados deben ingresar a 
la página www.imss.gob.mx para subir sus documentos a la convocatoria de 
reclutamiento.

El gobernador Alejandro Armenta propuso crear la Dirección de Proximidad 
Vial, que cubrirá la función de los extintos agentes de Tránsito y será adscrita 
a la Secretaría de Movilidad y Transporte.
El mandatario envió una iniciativa para reformar la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública y la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, con el 
objetivo de crear la Dirección de Proximidad Vial y generar la figura de agentes 
de Proximidad Vial del estado.
De acuerdo con la ley, los agentes de Proximidad Vial tendrán entre otras atri-
buciones: orientar a peatones, ciclistas y usuarios de vehículos motorizados 
para que se conduzcan conforme a lo establecido en la Ley para evitar un 
accidente, tomar conocimiento de cualquier siniestro de tránsito, y en algún 
siniestro crear acuerdos entre los involucrados siempre y cuando no exista un 
delito cometido.
Los agentes de Tránsito desaparecieron en junio de 2021, cuando el gobernador 
Miguel Barbosa aseguró que generaban corrupción y no tenían razón de ser.

Luego del percance que sufrió Fátima en su secundaria que le provocó fractu-
ras, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que hay que parar la violencia en 
las escuelas. Agregó que un objetivo de su gobierno es evitar cualquier tipo de 
acoso en las escuelas.
“El objetivo es evitar el acoso escolar de cualquier tipo y la violencia que se 
pueda generar verbal, física o de cualquier tipo frente a un estudiante u hombre 
o mujer, que sea distinto, que sea diferente. Entonces, sí hay que parar cual-
quier tipo de violencia y apoyar a las personas y a las familias que por alguna 
razón están viviendo una situación así”, comentó Sheinbaum.
El 4 de febrero, Fátima sufrió un percance en la escuela que le provocó múlti-
ples fracturas en pelvis y cintura. Pero a la fecha, la familia de la víctima des-
conoce qué le ocasionó las lesiones, mientras que las autoridades tampoco lo 
han esclarecido.
Su papá, Juan Zavala, explicó que el bullying que padecía la adolescente de 
13 años lo llevaban a cabo sus compañeros de segundo grado de la Escuela 
Secundaria Diurna 236, en Iztapalapa. La preferencia que tiene por la cultura 
surcoreana y la música K-Pop hicieron que recibiera burlas de al menos tres 
alumnos.

El horario de invierno para escuelas de preescolar, primaria y secundaria en 
Puebla concluirá el viernes 28 de febrero, confirmó la secretaría de Educación 
Pública. A partir del lunes 3 de marzo, los planteles retomarán los horarios 
habituales de entrada y salida.
Esta medida, implementada desde noviembre de 2024, buscó proteger la salud 
de la comunidad estudiantil frente a las bajas temperaturas. Durante el periodo, 
más de 12 mil escuelas ajustaron sus horarios para reducir la exposición de los 
alumnos al frío durante las primeras horas del día.
La SEP también recomendó que las actividades al aire libre, como educación 
física o recreos, quedaran a discreción de los directivos, en coordinación con 
padres de familia, para evitar riesgos innecesarios a la salud de los estudiantes.

La Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos notificó al Capitolio el 
desplazamiento de aeronaves no tripuladas en espacio aéreo de México y que 
son usadas regularmente en misiones antiterroristas en lugares como Somalia 
y Yemen, reveló la cadena CNN citando fuentes oficiales.
Sin mencionar alguna colaboración con el gobierno mexicano, funcionarios 
estadounidenses no identificados dijeron a CNN que bajo la nueva adminis-
tración del presidente Donald Trump, la CIA ha lanzado vuelos no artillados 
del dron MQ-9 Reaper -conocido como Predator B- para espiar objetivos a los 
cárteles de la droga mexicanos.
La CIA no ha sido autorizada a utilizar los drones para llevar a cabo accio-
nes letales, dijeron los funcionarios, y añadieron que no prevén utilizar los 
drones para llevar a cabo ataques aéreos. Por ahora, los agentes de la CIA 
en México comparten la información recogida por los drones a los funcio-
narios mexicanos.
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SECTOR VETERINARIO EXIGE UN 
ALTO A LOS ATAQUES CONTRA EL 
GREMIO TRAS UN ASESINATO

La manifestación ocurre tras el 
apuñalamiento de un veterinario, 
presuntamente a manos de los dueños 
de una perra que murió tras una cirugía

SERGIO RAMOS, LISTO PARA 
DEBUTAR CON EL MONTERREY

Ramos aparece en el sitio oficial 
de la Liga de Los Rayados con el 
número 93 que eligió para hacerle un 
homenaje al Real Madrid

ALICIA VILLARREAL 
DENUNCIA A CRUZ 
MARTÍNEZ POR VIOLENCIA 
Y OBTIENE ORDEN DE 
RESTRICCIÓN

Alicia Villarreal denunció a Cruz 
Martínez tras un episodio de 
violencia en su casa de Monterrey 
y por el cual obtuvo una orden de 
restricción

UNIVERSIDAD DE SYRACUSE 
DENUNCIA INCONSISTENCIAS EN 
DATOS OFICIALES DE DETENCIÓN 
DE MIGRANTES

Algunas cifras sobre la detención 
de migrantes tienen inconsistencias 
y omiten datos, como información 
sobre los enviados a Guantánamo
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Un Operativo para Puebla
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO
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E
n días recientes, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México emprendió un 
operativo focalizado a las chelerías, bares 
y barberías. De esa intervención conocida 
como Operativo Atarraya, salió un tumulto 

de actividades delictivas en flagrancia.
La intervención no fue pequeña: de 3 mil 283 esta-
blecimientos en total, intervinieron 817, desde antros 
hasta salones y barberías.
Aquí en Puebla, el vicealmirante y secretario de Se-
guridad Pública, Francisco Sánchez, anunció el lunes 
pasado que en próximos días en la entidad se rea-
lizará un operativo conjunto con la participación de 
fuerzas de seguridad pública federales, estatales y 
municipales.
Adelantó que la Guardia Nacional, la Secretaría de la 
Defensa Nacional y la Marina participarán junto a su 
dependencia en la realización de estas acciones para 
inhibir el delito.
El secretario destacó que se trata de “operación am-
biciosa” coordinado en la Mesa de Seguridad con la 
participación de los tres órdenes de gobierno, aunque 
resaltó que se trataba de una problemática estudiada 
“desde hace tiempo”, sin que pudiese concretarse una 
acción directa.
En tanto, el motivo para emprender la acción en el Es-
tado de México, fue más allá de poner sellos a bares. 
Ahí está el caso de las barberías en donde se come-
tieron 1 mil 337 delitos entre el 1 de enero de 2022 y el 
6 de febrero de 2025, que se enlistan como 38 homi-
cidios y feminicidios, 25 eventos de secuestro, en los 
que los negocios fueron utilizados por los criminales, 
como casas de seguridad.

La mayoría de las 312 barberías inmovilizadas se en-
cuentran en Chimalhuacán y Chalco. En respuesta, 
los dueños de algunos de estos negocios se quejaron 
porque en su dicho aseguran que los ministeriales les 
sembraron narcóticos y luego pidieron dinero para no 
continuar con el operativo en su contra. Se han inicia-
do investigaciones en ese sentido.
En la ciudad de Puebla, 35 bares, antros, chelerías y 
centros nocturnos fueron asegurados, suspendidos o 
clausurados a principios de mes porque en sus insta-
laciones fueron localizados varios tipos de narcóticos, 
de acuerdo con la Fiscalía General del Estado.
No pasó demasiado tiempo para que surgieran quejas 
alarmantes, en el sentido de que a los antreros poblanos 
les pidieron sumas de dinero para que pudieran reabrir el 
14 de febrero, fecha en la que apenas logró reabrir uno.
¿En los antros y barberías poblanas no ocurren deli-
tos de alto impacto? Es pregunta que se contestará 
pronto con el ambicioso operativo que se aplicará en 
Puebla en estos días. ´
Los excesos de la delincuencia organizada tendrán 
respuesta en la entidad poblan con un operativo de 
las fuerzas de seguridad federales, estatales y muni-
cipales. Urge.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La Comisión Federal para la Protección contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris) emitió una alerta sobre la 
comercialización ilegal de productos elaborados con 
CBD, entre ellos, la marca Paradise, copropiedad de 
Vicente Fox.
Paradise es una empresa que entre sus accionistas 

tiene a Vicente Fox, al muy conocido empresario Mar-
cus Dantus y el actor Roberto Palazuelos.
Paradise abrió sus puertas en 2015 y está cerca de 
poseer 100 tiendas mediante franquicia, con un costo 
promedio de 600 mil pesos, más los costos de aper-
tura, claro está.
Paradise tiene tienda en línea y ofrece entre muchas 
otras cosas, semillas de cáñamo y extractos de can-
nabis, que a decir de Cofepris, “no se tiene evidencia 
de seguridad, calidad u origen de fabricación”.
Los productos comercializados como alimentos, pro-
ductos de confitería, suplementos alimenticios, cos-
méticos, así como bebidas, que manifiesten conte-
ner ingredientes como: CBD, extracto de cáñamo y/o 
aceite de hemp o tetrahidrocannabidol THC, dentro 
de su formulación, son productos que representan un 
riesgo a la salud pública”, señaló Cofepris en un co-
municado.
En general, el problema es que al desconocerse qué 
clase de materias primas se emplean en estos produc-
tos, se puede producir una intoxicación involuntaria.
En julio del 2023, la Cofepris incautó 1 mil 811 piezas 
de productos que contienen CBD de dicha empresa y 
le cerró una de sus tiendas en la Ciudad de México.
Dicen los malosos que a Vidente Fox no le está funcio-
nando su sueño dorado de tener tele, vocho y changa-
rro, pero lo que de plano es extraño es que a Marcus 
Dantus, gurú del emprendedurismo en México, se le 
haya ido de las manos un factor crucial en cualquier 
negocio: conocer lo que vende.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

RECONOCE RECTORA LILIA CEDILLO CONSOLIDACIÓN 
DE LA PREPARATORIA ALFONSO CALDERÓN MORENO

  PRESIDE EL TERCER INFORME DE LABORES DE LA DIRECTORA CONCEPCIÓN MENESES JUÁREZ

La Rectora María Lilia Cedillo Ramírez 
reconoció el destacado trabajo de los 
directivos y docentes de la Preparatoria 
Alfonso Calderón Moreno, con relación 
a las adecuaciones al Marco Curricular 
Común de la Educación Media Superior 
(MCCEMS), así como los logros acadé-
micos y deportivos del último año, referi-
dos en el Tercer Informe de Labores de la 
directora, Concepción Meneses Juárez.

“Me da gusto escuchar un informe 
lleno de logros y eso se respira en el 
ambiente de esta unidad académica. 
Celebro sus éxitos y sobre todo la vincu-
lación que mantienen con la sociedad. 
A los jóvenes les digo que contagian su 
entusiasmo, además de que son el mo-
tivo por el cual buscamos mejorar todos 
los días”, expresó.

Al celebrar la participación que han 
tenido en diferentes torneos y en la Uni-
versiada, la doctora Cedillo anunció la 
próxima construcción de una pista de ta-
lla iberoamericana, donde los estudiantes 
podrán entrenar y servirá para realizar 
importantes competencias.

Durante su informe, la maestra Con-
cepción Meneses Juárez expuso ante 
los integrantes del Consejo de Unidad 
Académica que la Preparatoria Alfonso 
Calderón atiende actualmente a 2 mil 352 
estudiantes, distribuidos en 60 grupos.

Como parte de las actividades repor-
tadas, mencionó que funcionan con el 
Plan de estudios 07 y que trabajan en 

las adecuaciones al Marco Curricular 
Común de la Educación Media Superior 
(MCCEMS), rediseñado para ofrecer una 
educación integral a los alumnos, a partir 
de considerar las realidades regionales y 
locales de la población, así como la re-
troalimentación formativa, entre otros as-
pectos.

En el último proceso de admisión in-
gresaron a esta escuela 800 jóvenes y 
egresaron 812, logrando una eficiencia 
terminal del 97 por ciento. Asimismo, 

5 mil estudiantes recibieron asesorías. 
Destacó también su participación en 
eventos nacionales de Física y Matemáti-
cas; y en deporte, las medallas obtenidas 
en la Universiada y en torneos de volei-
bol, fútbol y atletismo.  

La directora reconoció el trabajo de 
los profesores, quienes participan en las 
evaluaciones docentes, brindan tutorías y 
se capacitan constantemente en diferen-
tes ámbitos de la enseñanza digital y en 
talleres para el ingreso al Sistema Nacio-

nal de Investigadores. Así también, cola-
boran en 10 proyectos de investigación y 
conforman 14 cuerpos académicos.

Al finalizar su informe, la maestra 
Concepción Meneses aseguró que esta 
preparatoria se sustenta en el trabajo co-
laborativo, en un mundo que exige cam-
bios e impone desafíos ante una interco-
nexión global. Refrendó su compromiso 
con su comunidad y agradeció el apoyo 
de la gestión que encabeza la doctora 
Cedillo Ramírez. °REDACCIÓN
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Refuerza Gobierno de la Ciudad estrategias 
para prevenir incendios forestales en Puebla

Otra protesta vs estacionamiento Rotativo; 
ahora vecinos bloquearon la Juárez

Puebla, Pue. Por segundo día consecu-
tivo, poblanos se manifestaron en contra 
de la ampliación del sistema de parquí-
metros en el Centro Histórico de Puebla, 
una medida implementada por el gobier-
no municipal encabezado por José Che-
draui como parte del plan de reordena-
miento vial de la ciudad.

Desde tempranas horas, residentes 
del polígono 4 que pertenece a la colonia 
Santiago se congregaron en la Avenida 
Juárez y marcharon hacia el Centro His-
tórico, deteniéndose en la intersección 
de la 19 Sur y la 11 Poniente. Durante la 
movilización, los participantes portaban 
pancartas y expresaban su rechazo al lla-

mado "estacionamiento rotativo".
Los manifestantes argumentan que la 

instalación de parquímetros tiene un pro-
pósito recaudatorio más que un beneficio 
social. También expresaron preocupa-
ción por las multas derivadas del sistema, 
las cuales consideran una carga econó-
mica adicional para los ciudadanos.

Otro de los reclamos está relacionado 
con la falta de regulación sobre el uso del 
espacio público por parte de estableci-
mientos como talleres mecánicos, asegu-
radoras y la Universidad Popular Autóno-
ma del Estado de Puebla (UPAEP), que, 
según los inconformes, contribuyen a la 
saturación del estacionamiento en la vía 

pública y afectan la movilidad en la zona.
Finalmente, los quejosos reiteraron 

que la implementación del estaciona-
miento rotativo no les traerá beneficios, 
sino que representará un gasto adicional, 
ya que deberán buscar alternativas para 
estacionar sus vehículos y evitar sancio-
nes. Además, señalaron que la medida 
afectará entre 9 mil y 10 mil espacios de 
estacionamiento en el área.

QUÉ SON LOS ESTACIONAMIENTOS 
ROTATIVOS
Desde el 13 de febrero el Ayuntamiento 
de Puebla anunció la implementación del 
Programa de Estacionamiento Rotativo.

Este programa permitirá a los ciuda-
danos contar con más de 9 mil espacios 
gratuitos de estacionamiento en zonas 
como: 

  CENTRO HISTÓRICO
  EL CARMEN
  HUEXOTITLA
  CHULAVISTA
  VOLCANES
  JUÁREZ
  BARRIO DE SANTIAGO
Además, podrán hacer uso de los 

cajones asignados hasta por tres horas 
al día en cada zona. Este es un progra-
ma gratuito para todas y todos una vez 
concluido el periodo de sensibilización, 
contemplamos su aplicación en el mes 
de abril.

Además, se otorgarán permisos para 
personas con discapacidad, mujeres em-
barazadas y habitantes de las respecti-
vas zonas donde funcione el Programa 
de Estacionamiento Rotativo. °ALMA MÉNDEZ

Unen Esfuerzos 
San Andrés Cholula 
e INIFAP para 
Impulsar el Sector 
Agropecuario

   Implementarán programas 
de capacitación en producción 
agrícola y pecuaria sostenible, 
con asesoría y acompañamien-
to técnico de especialistas.

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el 
propósito de fortalecer el sector agro-
pecuario mediante el mejoramiento 
continuo de los procesos de elabora-
ción, la presidenta municipal Lupita 
Cuautle Torres firmó un convenio de 
colaboración con el Instituto Nacional 
de Investigaciones Forestales, Agrí-
colas y Pecuarias (INIFAP).

Durante el evento, Cuautle Torres 
destacó la diversidad económica y 
productiva del municipio y subrayó 
el compromiso de su administración 
con la adopción de prácticas sosteni-
bles y el uso responsable de los re-
cursos naturales. Resaltó que la firma 
de este convenio responde a la visión 
de su gobierno de establecer alian-
zas estratégicas con instituciones es-
pecializadas para promover el desa-
rrollo agrícola y pecuario de manera 
responsable y eficiente.

Por su parte, el titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Económico 
y Sector Agropecuario explicó que 
la colaboración con el INIFAP per-
mitirá implementar programas de 
capacitación en producción agríco-
la y pecuaria sostenible. Además, 
se brindará asesoría y acompaña-
miento técnico de especialistas del 
instituto, con el fin de fortalecer las 
capacidades de personas o agru-
paciones productoras, optimizar 
recursos y asegurar el éxito de las 
actividades agropecuarias en las 
comunidades del municipio.

Este convenio también busca fo-
mentar la aplicación de conocimien-
tos innovadores mediante la vincula-
ción institucional, lo que contribuirá al 
crecimiento económico local y garan-
tizará un manejo responsable de los 
recursos naturales en el desarrollo de 
este sector primario de San Andrés 
Cholula.

Con esta alianza estratégica, el 
gobierno municipal reafirma su com-
promiso de impulsar un modelo agro-
pecuario sostenible y de generar me-
jores oportunidades para las familias 
dedicadas a esta actividad en la re-
gión. °REDACCIÓN

Pepe Chedraui Budib reafirma su compromiso con la protección del medio ambiente y la seguridad de la población

Con el objetivo de reducir la incidencia de 
incendios forestales en el municipio, la 
Secretaría de Medio Ambiente de Puebla, 
encabezada por Iván Herrera, presentó 
una serie de estrategias preventivas que 
incluyen concientización ciudadana y 
coordinación interinstitucional.

Durante el evento realizado en el Par-
que Cerro Amalucan, el secretario Iván 
Herrera, destacó la importancia de la pre-
vención como eje central para proteger 
los ecosistemas locales, salvaguardar la 
biodiversidad y garantizar la seguridad 
de las comunidades cercanas a zonas de 
riesgo. 

“Trabajamos de la mano con distintos 
sectores para evitar incendios forestales, 
promoviendo acciones responsables y 
fomentando una cultura de cuidado am-
biental”, afirmó.

Las acciones implementadas incluyen 
corta brechas, campañas de sensibiliza-
ción, brigadas de vigilancia y colabora-
ción con instancias estatales y federales 
para fortalecer la respuesta ante posibles 
siniestros.

El Gobierno de la Ciudad que enca-
beza Pepe Chedraui Budib reafirma su 
compromiso con la protección del medio 
ambiente y la seguridad de la población, 

promoviendo una gestión sustentable de 
los recursos naturales.

Acompañaron a este evento el coronel 

Bernabé López Santos, coordinador ge-
neral de Protección Civil, así como lideres 
ejidales y brigadistas. °REDACCIÓN
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Impulsa Pepe Chedraui el 
fortalecimiento del tejido 
social en juntas auxiliares

  A través de la Secretaría de Bienestar y Participación Ciudadana, se realizó la primera mesa de 
trabajo con ediles subalternos para diseñar estrategias conjuntas

PUEBLA CELEBRA EL DÍA 
INTERNACIONAL DE LAS 
LENGUAS MATERNAS CON 
ACTIVIDADES GRATUITAS
Puebla, Pue- La Secretaría de Arte 
y Cultura llevará a cabo una serie de 
actividades gratuitas para conmemo-
rar el Día Internacional de las Len-
guas Maternas el 21 y 22 de febrero 
en la Casa de la Cultura “Profesor 
Pedro Ángel Palou Pérez”, ubicada 
en la Calle 5 Oriente número 5, en el 
Centro Histórico.

 
ACTIVIDADES DESTACADAS 
EL 21 Y 22 DE FEBRERO
 Las actividades iniciarán el viernes 
21 de febrero a las 11:00 horas con 
un ritual de purificación a cargo de 
Antonina Rivera Marín, médica tradi-
cional de Tepexi de Rodríguez. Pos-
teriormente, se presentarán eventos 
de música, danza, literatura, cine y 
conferencias con la participación de 
gestores culturales y comunidades 
poblanas. Las actividades continua-
rán el sábado 22 en el mismo horario.

DIVERSIDAD DE EVENTO
Y PARTICIPACIÓN CULTURAL
Entre los eventos destacados se en-
cuentran las danzas tradicionales 
“Pastoras” y “Negritos”, un recital de 
poesía, cuentos y fábulas en totona-
co, así como la presentación del libro 
Arrullo de Luciérnagas Segunda no-
che. Además, se impartirán las confe-
rencias La importancia de la conser-
vación y la recuperación de la lengua 
madre frente a los retos de hoy y El 
lenguaje de los textiles en los pueblos 
originarios.

La Cinemateca “Luis Buñuel” pro-
yectará cortometrajes en lenguas 
maternas y el Ciclo Cine Indigenista 
de 15:30 a 17:00 horas ambos días. 
También habrá una expoventa arte-
sanal en el patio central con produc-
tos de distintas regiones de Puebla, 
disponible los días 21, 22 y 23 de fe-
brero de 10:00 a 18:00 horas.

En Puebla se hablan siete len-
guas originarias: náhuatl, totonaco, 
otomí, popoloca, tepehua, mazateco 
y mixteco. A través de esta conme-
moración, el gobierno estatal busca 
promover su reconocimiento y visi-
bilización en la sociedad poblana. La 
programación completa puede con-
sultarse en sc.puebla.gob.mx.

       °ALMA MÉNDEZ

Con el objetivo de establecer estrategias 
para la reconstrucción del tejido social en 
las 17 juntas auxiliares del municipio, el 
Gobierno de la Ciudad, encabezado por 
el alcalde Pepe Chedraui, inició mesas 
de trabajo con los ediles subalternos a 
través de la Secretaría de Bienestar y 
Participación Ciudadana.

Durante la reunión, el secretario de 
Bienestar y Participación Ciudadana, 
Carlos Gómez Tepoz, destacó la impor-
tancia de generar espacios de desarrollo 
comunitario que contribuyan a combatir 
problemáticas sociales. Se busca imple-
mentar modelos exitosos de infraestruc-
tura social, adaptándolos a las necesida-
des del municipio de Puebla.

Como parte de este esfuerzo, se plan-
tea la creación de centros comunitarios 
en zonas estratégicas de la ciudad. Estos 
espacios estarán enfocados en fortalecer 
la convivencia, la cultura y el deporte, 
brindando alternativas que promuevan la 
integración social en las juntas auxiliares.

Estas mesas de trabajo continuarán 
en los próximos meses para definir accio-
nes concretas que consoliden una políti-
ca de bienestar incluyente y efectiva en 
beneficio de las familias poblanas.

Al respecto, el secretario general del 
Ayuntamiento, Joaquín Espidio Camari-
llo, y la regidora presidenta de la Comi-
sión de Salubridad y Asistencia Pública, 
Marisela Reyes Rosete, coincidieron en 

la importancia de trabajar en conjunto 
para obtener resultados positivos en las 
juntas auxiliares. También participaron 
en la reunión Guillermo Hernández Doro-
teo, subsecretario de Bienestar Social, y 
Verónica Socorro Balbuena Rosas, direc-
tora de Política Social.

A este encuentro asistieron los presi-
dentes auxiliares Diana de Bernardo Ra-
mos, de Ignacio Romero Vargas; Ignacio 
Flores Meza, de Ignacio Zaragoza; José 
Juan Román Gutiérrez, de La Libertad; 
Anastacia Onofre Romero, de San Andrés 
Azumiatla; Juan Manuel Colín García, de 
San Baltazar Campeche; María Fernanda 

Jiménez Camargo, de San Baltazar Tete-
la; José Ángel Malaca Carbente, de San 
Francisco Totimehuacan; y Ángel Soto 
Limón, de San Jerónimo Caleras.

También participaron Jezrrel Alcalá 
Romero, de San Pablo Xochimehuacan; 
Juan Carlos Ramírez Espinoza, de Santa 
María Guadalupe Tecola; José Luis Al-
berto Moreno Vázquez, de Santa María 
Xonacatepec; Rafael Merino Morales, de 
Santo Tomás Chautla; Gregorio Soledad 
Guadalupe Flores, de San Sebastián de 
Aparicio, así como Jaqueline Díaz en re-
presentación de José Baraquiel Calva Li-
món, de San Felipe Hueyotlipan. °REDACCIÓN

IMSS busca médicos especialistas en Puebla: 271 plazas disponibles
  El IMSS está ofreciendo un total de 8,869 plazas en todo el país

Puebla, Pue- El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) lanzó una convo-
catoria nacional para el reclutamiento de 
médicos especialistas, ofreciendo un to-
tal de 8,869 plazas en todo el país. 

En el estado de Puebla, se han habili-
tado 271 vacantes con el objetivo de for-
talecer la atención médica en la región.

Las plazas están dirigidas a médicos 
especializados en las siguientes áreas:

  MEDICINA FAMILIAR
  URGENCIAS MÉDICAS
  MEDICINA INTERNA
  ANESTESIOLOGÍA
  GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA

  IMAGENOLOGÍA DIAGNÓSTICA
  DISTRIBUCIÓN DE VACANTES
Puebla ocupa el lugar 14 a nivel na-

cional en número de plazas disponibles. 
Entre los estados con mayor cantidad de 
vacantes destacan:

  CIUDAD DE MÉXICO: 1,169 VACANTES
  CHIHUAHUA: 748 VACANTES
  ESTADO DE MÉXICO: 723 VACANTES
  BAJA CALIFORNIA: 586 VACANTES
Por lo que, el IMSS ha establecido 

dos periodos de inscripción para los as-
pirantes:

  RESIDENTES: DEL 26 DE FEBRERO AL 13 DE 
MARZO DE 2025.
  MÉDICOS EXTERNOS: DEL 10 AL 13 DE MAR-

ZO DE 2025.
El registro se llevará a cabo de mane-

ra presencial en el Centro de Convencio-
nes del Sindicato Nacional de Trabajado-
res del Seguro Social, ubicado en Ciudad 
de México (Churubusco).

Para conocer todos los detalles y re-
quisitos de la convocatoria, los interesa-
dos pueden consultar la información en el 
sitio web oficial del IMSS: www.imss.gob.
mx, en la sección “Reclutamiento IMSS a 
Médicos Especialistas”. °REDACCIÓN
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Los veterinarios poblanos se 
sumaron a petición de seguridad

  VETERINARIOS EN PUEBLA PROTESTAN EXIGIENDO JUSTICIA POR EL ASESINATO DE 
HÉCTOR HERNÁNDEZ, BUSCANDO VISIBILIZAR SU LABOR Y FRENAR LA VIOLENCIA

Puebla, Pue. El gremio veterinario de Pue-
bla se sumó a la petición de justicia, por la 
muerte de Héctor Hernández, en el muni-
cipio de Tultepec, Estado de México, con 
una marcha por el centro histórico de la ca-
pital poblana.

Médicos veterinarios realizaron una 
marcha sobre Avenida Reforma hacia el 
zócalo para exigir el cese del acoso y la 
violencia contra quienes ejercen esta pro-
fesión. 

La manifestación surge tras el caso de 
Héctor González, veterinario asesinado 
presuntamente por los dueños de una pe-
rra que atendió. Además de exigir justicia, 
los participantes buscan visibilizar la impor-
tancia de su labor y reforzar la unión dentro 
del gremio.

Este martes, integrantes del gremio de 
veterinarios convocaron a una marcha y 
paro nacional por el asesinato de su com-
pañero en el Estado de México y Puebla se 
sumó a esta movilización con una marcha 
del Paseo Bravo al zócalo de la capital. 

Un centenar de médicos veterinarios se 
concentraron en la Avenida Reforma, para 
evidenciar su inconformidad por el trato 
que reciben en diferentes situaciones, al 
atender a personas.

 Por ello exigieron mayor solidaridad 
y respeto a su profesión. El contingente 
avanzó por toda Avenida Reforma, hasta 
llegar a la plancha del zócalo de la ciudad 
de Puebla, donde realizaron diversas con-
signas, como mayor respeto y seguridad 
en los tratos con clientes.

Recordemos que Héctor Hernández fa-
lleció tras sufrir un ataque con arma blanca 
en el municipio de Tultepec, Estado de Mé-
xico, luego que los dueños de una perrita 
Yorkshire le solicitaron dinero por la muerte 
de su mascota.

El propio médico veterinario denunció 
a través de sus redes sociales, el pasado 
22 de enero, que la perrita fue llevada a su 
clínica porque presentaba obstrucción en el 
esófago a causa de un hueso que le habían 
dado a conocer sus cuidadores.

Los propietarios fueron informados de 
los riesgos de la cirugía -como se comprue-
ba a través de los videos que han circulado 
en redes sociales - por lo que el veterinario 
y su equipo procedieron a la extracción de 
un hueso de aproximadamente 3 centíme-
tros de largo.

El animal fue entregado con vida a sus 
propietarios. Sin embargo, la perrita murió 
por paro cardíaco durante su recuperación 
horas después.

Veterinarios poblanos se sumaron a pe-
tición de seguridadVeterinarios poblanos 
se sumaron a petición de seguridad

VETERINARIOS DE PUEBLA EXIGEN SER 
INCLUIDOS EN LA LEGISLACIÓN SOBRE 
BIENESTAR ANIMAL
Los Médicos Veterinarios de Puebla piden 
al Congreso local ser tomados en cuenta 
al momento de legislar leyes en favor del 
bienestar animal, como parte de su reco-
nocimiento para poner un alto a la violencia 
de la que llegan a ser sujetos.

Este martes, Puebla participó en la mar-
cha nacional que especialistas veterinarios 
hicieron para exigir justicia ante el asesina-
to del veterinario Héctor Hernández, en el 
municipio de Tultepec, Estado de México.

En voz de Francisco Paredes, dijo que 
los especialistas quieren ser considerados 
por los diputados locales al momento de ha-
cer leyes en favor de las mascotas, y no sólo 
incluyan a las organizaciones animalistas.

Dijeron que el gremio de Médicos Vete-
rinarios  siente que están rezagados dentro 
de los Congresos locales, y eso está lle-
vando a que dueños de mascotas los vio-
lenten, claro ejemplo como lo que pasó con 
el especialista asesinado por los dueños de 
una perrita que murió al ser intervenida de 
emergencia.   

Manifestaron que el escenario que vi-
ven los veterinarios es compleja, porque 
por un lado no son reconocidos en su labor 
al momento de hacer nuevas leyes en los 
Congresos locales, y por otra en muchas 
ocasiones son señalados de no desempe-
ñar bien su trabajo al grado de ser denun-
ciados por maltrato animal.

“Estamos completamente a favor de la 
legislación, los médicos veterinarios somos 
los primeros en ser escuchados, se debe 
legislar en base a el conocimiento científico 
y no sentimentalismos”.

Veterinarios de Campeche, México, 
Baja California, Guadalajara, Querétaro y 
Puebla quieren dejar de ser criminalizados.

Denunció que muchos dueños acuden 
a las clínicas para que los veterinarios los 
atiendan con medicamentos, cuando están 
enfermos, pero cuando ya los ven curados 
se niegan a pagar el servicio.

Entonces recurren a la denuncia por re-
tención de mascota, cuando no es así, solo 
se pide que paguen el servicio que solicita-
ron para su mascota.

Incluso, narró que los médicos veteri-
narios han tenido que contrademandar por 
abandono de mascota en las clínicas.

EL ASESINATO
Héctor Hernández Cañas fue apuñalado 
por los dueños de una perrita Yorkshire 
que murió por complicaciones tras ser ope-
rada para retirarle un hueso que bloqueaba 
su esófago.

Hernández Cañas, quien tenía un con-
sultorio en el municipio de Tultepec, publicó 
en sus redes sociales ser víctima de ame-
nazas y extorsión por parte de una pareja.

Explicó que había atendido a una pe-
rrita de nombre Mía que presentaba una 
obstrucción en el esófago que se le había 
producido por un hueso que ingirió.

Héctor Hernández señaló que reali-
zó todos los procedimientos para llegar al 
diagnóstico correcto, y que por su parte los 
dueños hicieron otros estudios sólo para 
llegar al mismo diagnóstico.

Tras llevar a cabo la operación, la pe-
rrita fue internada para su recuperación, 
pero murió por problemas de salud deriva-
dos de la atención tardía. A pesar de que 
el veterinario informó a los dueños que el 
estado de Mía era grave y que podría morir, 
la pareja reaccionó de forma violenta y fue 
apuñalado en varias ocasiones en el rostro 
y dorso, lo que le provocó la muerte varios 
días después. 

°SILVINO CUATE / INFORMACIÓN DE AURELIA NAVARRO 

Botones de Emergencia, 
la respuesta ante asaltos 
a restaurantes
Puebla, Pue. Ante el incremento de asaltos en estable-
cimientos públicos como restaurantes y cafeterías, el 
presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib 
anunció que se realizará la colocación de botones de 
emergencia, para implementar una respuesta inmedia-
ta, ante este tipo de situaciones. 

El alcalde comentó que la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana (SSC) del Municipio de Puebla, continúan 
reforzando las medidas preventivas en este tipo emer-
gencias. 

"Estamos trabajando de la mano, se van a poner 
botones, se va a reforzar los puntos donde tenemos 
más problemas, vamos a reforzarlo con seguridad, ob-
viamente es una ciudad muy grande que tenemos que 
trabajar coordinadamente con todas las órdenes de go-
bierno", declaró. 

IDENTIFICACIÓN Y SEGUIMIENTO DE 
DELINCUENTES POR LAS AUTORIDADES
Asimismo, dijo que ya identificaron al responsable 
del robo en el establecimiento La Terraza, de la Ciu-

dad de Puebla, además, tendrán una reunión con el 
dueño para facilitar la comunicación con el Ayunta-
miento de Puebla. 

"Vamos a sentarnos con el joven Carlos de la Te-
rraza, para poder platicar con él, se tiene plenamen-
te identificado a la persona, está en alerta, y vamos 
a seguir trabajando", declaró.  Recordemos que el 
asalto ocurrió el pasado domingo, a las 13:30 horas, 
en el restaurante La Terraza, localizado en Zavaleta.

Sin embargo, este no es el primer caso, ya que, 
este 18 de febrero se denunció otro robo en el res-
taurante, El Abasto, ubicado sobre la Calzada Zava-
leta, donde según testigos, los responsables logra-
ron escapar.  °SILVINO CUATE

Puebla emitirá 
licitación para 
contratar guardias 
en la Red Urbana 
de Transporte

  Se buscará contratar a 300 
guardias de seguridad que vigi-
larán las terminales y estaciones 
de las cuatro líneas de la RUTA

Puebla, Pue- La administración del es-
tado de Puebla emitió una licitación para 
contratar a 300 guardias de seguridad 
que vigilarán en las terminales y esta-
ciones de las cuatro líneas de la Red Ur-
bana de Transporte Articulado (RUTA), 
las oficinas administrativas de Puebla y 
Cholula, con turnos de 24 por 24 horas.

DETALLES DE LA LICITACIÓN
 En el documento de la licitación GEP-
SPFA-LPN-005-067/2025, se mencio-
na que el contrato será entregado por 
el organismo público descentralizado 
Carretera de Cuotas Puebla (CCP), 
que tiene a su cargo Norma Layón, el 
cual será del primero de marzo al 31 de 
diciembre.

 
REQUISITOS PARA LOS GUARDIAS
 La descripción indica que será el ser-
vicio integral de vigilancia en las esta-
ciones, paraderos y terminales de las 
líneas 1, 2, 3 y 4, que integran el siste-
ma de transporte público masivo de la 
RUTA y para las oficinas administrati-
vas de las terminales del tren turístico 
Puebla-Cholula.

La empresa que resulte ganadora, 
deberá proporcionar los 300 guardias bá-
sicos, con equipamiento específico y sin 
armas; deben tener escolaridad mínima 
de secundaria; experiencia de al menos 
seis meses; edad de 18 a 50 años, y es-
tar debidamente capacitado en la moda-
lidad de seguridad privada en los bienes.

Además, los elementos deben ser 
miembros en activo de alguna institu-
ción de seguridad pública federal, es-
tatal o municipal o de las fuerzas arma-
das; contar con buena condición física, 
comprobable mediante certificado mé-
dico de condición física en original.

Sumando esto, tendrán que contar 
con actitud positiva, amables en el trabajo, 
sin antecedentes penales, comprobable 
mediante Constancia vigente, disposición 
para recibir, atender órdenes y realizar 
actividades en grupo y contar con conoci-
mientos en vigilancia. °SILVINO CUATE
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Continúa la obra humana con las 
faenas por un Puebla limpio y seguro

  EL GOBERNADOR DE PUEBLA ALEJANDRO ARMENTA REALIZÓ LA SÉPTIMA FAENA 
COMUNITARIA EN LA SEMANA DIEZ DE SU ADMINISTRACIÓN.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Con la par-
ticipación entusiasta de ciudadanos y 
brigadas de diferentes dependencias es-
tatales, el gobernador Alejandro Armenta 
encabezó la séptima faena en la lateral 
de la Autopista México-Puebla, a la altura 
de la colonia Villa Frontera.

El gobernador llamó a las y los po-
blanos a sumarse a estas jornadas por 
Amor a Puebla, para embellecer sus 
entornos.

Refirió que estas acciones se ejecu-
tan bajo los lineamientos del humanismo 
mexicano de la presidenta Claudia Shein-
baum, para crear Senderos de Paz. "La 
limpieza de estos espacios permitirá que 
quien circula, lo haga con tranquilidad. Es 
un tema de seguridad integral, por ello es-
tamos retirando el escombro en todas las 

entradas y salidas de Puebla", puntualizó.
El mandatario señaló que durante 

más de 15 años no se realizaron este tipo 
de acciones, por ello exhortó a las y los 
poblanos a mantener limpios también los 
frentes de sus viviendas. "Es un trabajo 
de todos, desde los ciudadanos que tie-
nen maleza frente a su casa, hasta los 
accesos a la ciudad, lo hacemos porque 
Puebla es un estado hermoso", afirmó, 
mientras realizaba la poda del pasto y 
chapeo.

Durante la faena, el gobernador reite-
ró que desde 1990 realiza estas jornadas 
en las comunidades de Acatzingo y deta-
lló que el gobierno que encabeza Piensa 
en Grande, por ello, con las actividades 
de limpieza las y los visitantes que llegan 
al estado encontrarán una Puebla en or-

den, y como consecuencia regresarán 
para contribuir con una importante derra-
ma económica para la entidad.

Por su parte, el presidente municipal 
de Puebla, José Chedraui, indicó que el 
ayuntamiento que preside se suma a las 
faenas comunitarias siguiendo el ejemplo 
del gobernador, con el único fin de forta-
lecer la tranquilidad de los poblanos.

Estuvieron presentes: el secretario 
de Gobernación, Samuel Aguilar Pala; el 
legislador federal, Tony Gali López; el di-
putado local, Jaime Natale; el secretario 
de Infraestructura, Manuel Contreras de 
los Santos; el titular de Bienestar, Javier 
Aquino Limón; la directora de SICOM, 
Natalie Hoyos López y el coordinador del 
Programa de Mantenimiento Permanen-
te, Israel Pacheco. °REDACCIÓN

NO HABRÁ EN PUEBLA 
REEMPLACAMIENTO; 
SOLO APLICARÁ PARA EL 
TRANSPORTE PÚBLICO
Puebla, Pue- A comparación con pa-
sadas administraciones estatales, 
el gobernador, Alejandro Armenta 
Mier anunció que no habrá reempla-
camiento para autos participantes, 
únicamente se aplicará para el trans-
porte público, como una medida de 
regulación.

SUSPENDEN REEMPLACAMIENTO 
PARA AUTOS PARTICULARES 
Recordemos que, en cada inicio de 
sexenio, como de Miguel Barbosa y 
Rafael Moreno Valle se establecía el 
reemplacamiento para todos los ve-
hículos; sin embargo, la modalidad 
cambió, con ello los poblanos tendrán 
un ahorro que irá de los 500 pesos a 
mil 500 pesos, dependiendo de la 
unidad.

 
OBJETIVO DE FAVORECER EL BOLSILLO 
DE LOS POBLANOS
Alejandro Armenta comentó que su 
administración tiene el objetivo de 
favorecer el bolsillo de los poblanos. 
Para tal finalidad, no se realizará este 
cobro, para no cometer excesos.

"No en este momento, no lo te-
nemos considerado, hemos tenido 
economías, estamos administrando 
de manera ordenada el Estado, y sin 
exceso, entonces eso nos está ayu-
dando a llevar las cosas bien, debo 
ser muy prudente en el manejo de los 
recursos presupuestales", declaró.

Cabe recordar que la revista ve-
hicular iniciará el próximo 15 de abril 
del 2025 y durará entre 60 y 65 días, 
para lo cual habrá 40 puntos distribui-
dos en diferentes regiones del esta-
do. °SILVINO CUATE

Héctor Montiel critica falta de transparencia en recursos del PAN; Riestra no cumplió promesas
  Héctor Montiel acusó a Ma-

rio Riestra de incumplir con sus 
promesas, pues no ha revisado 
el hueco financiero de Eduardo 
Rivera Pérez

Puebla, Pue- El ex alcalde panista interi-
no de Puebla, Héctor Montiel García acu-
só que el dirigente estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Mario Riestra Piña 
está incumpliendo con las promesas de 
campaña interna que hizo a la militancia.

 
ACUSACIONES CONTRA MARIO RIESTRA
 Si bien dijo, no es consejero estatal del 
partido, sí tiene acercamiento con mu-
chos de estos, quienes le han menciona-
do que una de las promesas de Riestra 
Piña fue revisar el aparente hueco finan-

ciero de 600 millones de pesos atribuidos 
a la administración del alcalde Eduardo 
Rivera Pérez.
 
DEMANDAS DE TRANSPARENCIA EN EL PAN 
De igual forma considera que, Riestra 
Piña debe transparentar el manejo de los 
recursos del partido durante la adminis-
tración de la dirigente estatal del PAN, 
Augusta Díaz de Rivera.

“Hay que abrir esas cuentas, la trans-
parencia nos hace bien a todos, después 
de los pésimos resultados que tuvo Ac-
ción Nacional en la pasada contienda si 
hubiera un pacto de impunidad, no ayu-
dará a la imagen del partido frente a la 
ciudadanía”, dijo Héctor Montiel García.
 
SÓLO SEGUÍ ÓRDENES DE EDUARDO RIVERA...

 Montiel García señaló que el ex edil 
suplente Adán Domínguez solo seguía 
órdenes de Rivera Pérez, por eso este 
último es el que debe responder por el 
aparente hoyo financiero que se pudo ha-
ber cometido en la administración munici-
pal 2021-2024.    

En enero de este 2025, Héctor Montiel 
señaló a la ex dirigente estatal del PAN, 
Augusta Díaz de Rivera de no haber teni-
do suficiente criterio para hacer el gasto 
de recursos del partido.

De igual forma pidió a Mario Riestra 
que le exigiera a Eduardo Rivera Pérez 
transparentar el uso de los recursos pú-
blicos, para evitar las críticas del gobierno 
del partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena) en la ciudad. 

      °AURELIA NAVARRO
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HAY CINCO MUNICIPIOS 
CON PÉSIMO HISTORIAL EN 
RENDICIÓN DE CUENTAS

  Cinco municipios enfrentan 
problemas de rendición de 
cuentas públicas de adminis-
traciones pasadas; auditoría en 
curso para el Ejercicio Fiscal 
2022

Puebla, Pue. El presidente de la Co-
misión de Control y Vigilancia de la 
Auditoría Superior del Estado, José 
Miguel Trujillo de Ita confirmó que al 
menos cinco municipios de adminis-
traciones pasadas, entre ellos Tehua-
cán, Teziutlán y Amozoc enfrentan 
situaciones complejas sobre la rendi-
ción de cuentas públicas.

OBSERVACIONES EN CUENTAS 
PÚBLICAS DE MUNICIPIOS
Si bien el congresista dijo que la si-
tuación de cada administración es 
diferente, todas tienen observaciones 
especialmente en las cuentas públi-
cas del Ejercicio Fiscal 2022.

José Miguel Trujillo de Ita, señaló 
que otros de los ayuntamientos que 
enfrentan observaciones correspon-
den a las administraciones 2018-
2021 y 2021-2024.

TIEMPO PARA ACLARAR OBSERVACIONES 
DE LA ASE
El representante del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Mo-
rena) indicó que estos Ayuntamientos 
aún están en tiempo para aclarar las 
observaciones que les fueron hechas 
por parte de la Auditoría Superior del 
Estado (ASE).

“Muchas ocasiones, estas obser-
vaciones corresponden a temas ad-
ministrativos, otros que no, donde la 
ASE tiene toda la obligación moral de 
actuar conforme a derecho”, citó José 
Miguel Trujillo de Ita.

CUENTAS PÚBLICAS DEL EJERCICIO FIS-
CAL 2023 EN EVALUACIÓN
De las cuentas públicas por el Ejer-
cicio Fiscal 2023, serán entregadas 
alrededor del mes de abril hasta en-
tonces se sabrá cuántas administra-
ciones tienen problemas y de qué 
índole.   

Para finalizar, el congresista dijo 
que la cuenta pública del ex goberna-
dor Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina aún se desconoce, “no ha llega-
do nada al Congreso local”.

“El ex gobernador Sergio Salomón 
cubrió una temporalidad del 2022 al 
2024, habrá que ver cómo llega”, ce-
rró. °AURELIA NAVARRO

No hay “Ley Mordaza”, se trata de 
regular la libre expresión: Villegas

  ¿LEY MORDAZA O AVANCE PARA PERIODISTAS? DIPUTADO DE PUEBLA IMPULSA INICIATIVA 
PARA REGULAR EL PERIODISMO, GENERANDO DEBATE Y EXIGIENDO ANÁLISIS

Puebla, Pue. El diputado local proponen-
te de la Ley de Derechos para el Libre 
Ejercicio del Periodismo, Andrés Villegas 
insiste que su planteamiento es perfecti-
ble, y negó que se trate de una “Ley Mor-
daza”.

Defendió que uno de los objetivos es 
lograr que Puebla sea el estado número 
18 en regular la libre expresión.

Andrés Villegas reiteró que su pro-
puesta, está formada de 45 artículos, 
pero eso no quiere decir que esté cerrada 
a cualquier modificación que se haga a 
sugerencia del gremio. 

No obstante aclaró que cada plantea-
miento está fundamentado en tratados 
internacionales y armonizados con la 
Constitución Federal y el Código Interna-
cional de Ética de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO).   

Dijo que se busca mejorar las condi-

ciones del gremio que se dedica al perio-
dismo, por eso de ser necesario se harán 
mesas de trabajo para abrir el diálogo 
que permita robustecer lo planteado.

El congresista precisó que lo más 
importante es que se pueda analizar, ya 
que va encaminada a un buen tema, que 
es defender los derechos de los profesio-
nales de la comunicación.   

PROPUESTA EN LA COMISIÓN 
DE GOBERNACIÓN
“Estoy sujeto a la crítica, no me espan-
ta soy un político de una cultura y una 
formación política de diálogo, consenso, 
estoy acostumbrado a ese tema. De nin-
guna manera es una Ley Mordaza”, dijo 
el congresista Andrés Villegas.

Informó que esta propuesta de Ley 
está compuesta por 45 artículos, mismos 
que ayudarán a regular el periodismo en 
Puebla.

Precisó que la Ciudad de México es 
una de las más avanzadas en la materia 
con tres leyes en la materia, además en 
el país sólo 17 estados garantizan la libre 
expresión.

TRABAJOS DE MODIFICACIÓN 
Y COLABORACIÓN
La propuesta está en la mesa de la Co-
misión de Gobernación donde los legis-
ladores, y periodistas podrán trabajar 
en el planteamiento original para ir mo-
dificando.

Reiteró que el planteamiento busca:     
Armonizada con la Constitución, trata-

dos internacionales y el código de ética 
de la UNESCO.

Reconoce la cláusula de conciencia y 
el acceso a las fuentes de información.

Establece que los servidores públicos 
deben estar sujetos a mayor escrutinio. 

°AURELIA NAVARRO

Rescatan a mujer en situación de calle retenida por 
turba en Texmelucan; la acusaban de robar un menor

  La mujer, al parecer, padece de 
sus facultades mentales y ninguna 
persona se identificó como afecta-
da ni se presentó denuncia en su 
contra

San Martín Texmelucan, Pue- Elemen-
tos de la policía municipal de Texmelu-
can rescataron a una mujer en situación 
de calle que había sido retenida por un 
grupo de personas en calles del muni-
cipio, acusada de la supuesta sustrac-
ción de un menor de edad. Los hechos 
ocurrieron sobre la calle Josefa Ortiz de 
Domínguez y la Avenida Libertad.

La mujer, quien se encuentra en si-
tuación de calle y al parecer padece de 
sus facultades mentales, fue atada de 

sentes una denuncia formal para proce-
der legalmente. Sin embargo, ninguna 
persona se identificó como afectada ni 
presentó pruebas de la presunta sus-
tracción.

Ante esta situación, la policía muni-
cipal rescató a la mujer y la trasladó a 
las instalaciones de Seguridad Pública, 
donde quedó a disposición del juez cívi-
co para su resguardo.

En la zona no se reportó ningún me-
nor desaparecido ni algún padre o ma-
dre que confirmara la denuncia ciuda-
dana.

Las autoridades exhortan a la pobla-
ción a evitar linchamientos y permitir que 
las instituciones competentes realicen 
las investigaciones necesarias en cual-
quier hecho delictivo. °CAROLINA GALINDO

las manos por ciudadanos que la acu-
saban de haberse llevado a un menor.

Al llegar al lugar, elementos de la 
policía municipal solicitaron a los pre-
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Seguridad Vial de Huauchinango brindó 
capacitación de primeros auxilios

  ADEMÁS SE DIO A 
CONOCER QUE HAY 
CONTRATACIÓN DE 
PERSONAL PARA 
DESEMPEÑARSE COMO 
AGENTE VIAL

Huauchinango, Pue. El gobierno munici-
pal de Huauchinango, que encabeza el 
edil Rogelio López Angulo, a través de 
la Dirección de Seguridad Vial y Tránsito 

Municipal, impartió una capacitación en 
primeros auxilios y prevención de acci-
dentes al personal de Coppel. 

Durante la sesión, los participantes 
realizaron prácticas de RCP, maniobra 
de Heimlich y activación de servicios de 
emergencia.

Con estas acciones se fortaleció la 
capacidad de respuesta ante situaciones 
críticas. 

Convocatoria Municipal 

Por otra parte, el Ayuntamiento de Huau-
chinango a través de la Dirección de Se-
guridad Vial y Tránsito Municipal, infor-
mó que hay vacantes y hay contratación 
de personal para desempeñarse como 
Agente Vial.

La dependencia dio a conocer los re-
quisitos, la documentación deberá pre-
sentarse en la Oficina de Seguridad Vial 
y Tránsito Municipal de Lunes a Viernes 
de 9 de la mañana a 5 de la tarde.

                °REDACCIÓN

BETY SÁNCHEZ Y CLUB ROTARY ENTREGARON 
COBERTORES A GRUPOS VULNERABLES EN ZACATLÁN

  LOS ROTARIOS Y BETY SÁNCHEZ 
ACUDIERON A ESTAS POBLACIONES EN LA 
ZONA ALTA DE ZACATLÁN, PARA ENCABEZAR 
EL PROGRAMA “COBIJANDO CORAZONES”

Zacatlán, Pue. De la mano del Rotary Club Zacatlán, la presi-
denta municipal, Bety Sánchez, entregó cobijas en las comu-
nidades de Las Lajas Primera Sección y Las Lajas Segunda 
Sección, a fin de apoyar a la población que menos tiene.

Los rotarios y Bety Sánchez acudieron a estas poblaciones 
en la zona alta de Zacatlán, para encabezar el programa “Co-

bijando Corazones”, una iniciativa de este club que nació hace 
15 años.

Bety Sánchez explicó que trabajará de la mano de la pobla-
ción para generar bienestar. Dijo que estará muy al pendiente 
de las comunidades y que las visitará cuantas veces sea nece-
sario.

Asimismo, recordó que los gobiernos de la 4T trabajan de 
forma cercana a la población, para generar más y mejores opor-
tunidades, así como una mejor calidad de vida, pues de esa 
forma lo han instruido el gobernador de Puebla, Alejandro Ar-
menta y la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. °REDACCIÓN

Anuncia Gobierno de 
Cholula encabezado por 
Tonantzin Fernández el 
"Día Ciudadano"

  Llamado "Escuchando a 
Cholula", se llevará a cabo 
cada 15 días los miércoles

San Pedro Cholula, Pue.- La presi-
denta municipal de San Pedro Cho-
lula, Tonantzin Fernández, anunció el 
arranque del programa "Escuchando 
a Cholula", mediante el cual, los titu-
lares de las Secretarías, regidores y 
directores de las diversas áreas del 
Ayuntamiento, atenderán de manera 
personal a las y los cholultecas los 
miércoles de cada 15 días, siendo el 
primero este 19 de febrero.

Al respecto, la presidenta munici-
pal detalló que este programa es con-
gruente con encabezar un gobierno de 
puertas abiertas, cercano y sensible 
ante las problemáticas de la sociedad, 
escuchando, atendiendo y ofreciendo 
soluciones; esto, aunado a la oferta de 
servicios como bolsa de trabajo y ex-
pedición de licencias de conducir.

Comentó que, en una primera eta-
pa, la jornada de atención ciudadana 
se llevará a cabo en la Plaza de la 
Concordia y los cholultecas que de-
seen participar podrán llegar a par-
tir de las 06:30 horas de la mañana, 
terminando hasta que no haya nadie 
más por atender.

Finalmente, compartió que "Escu-
chando a Cholula" también llegará de 
forma itinerante a las 13 juntas auxilia-
res del municipio, alternando también 
con Jornadas de Bienestar, que acer-
carán diversos servicios a cada rincón 
de San Pedro Cholula.  °REDACCIÓN

SE REALIZA CON ÉXITO EL 
CONCURSO REGIONAL DE 
AJEDREZ 2024-2025 EN 
CUAUTLANCINGO
CUAUTLANCINGO, PUE. – Con gran 
entusiasmo y participación, se llevó a 
cabo el Concurso Regional de Ajedrez 
2024-2025 en la Inspectoría de Nuevo 
León, reafirmando el compromiso del 
municipio con la educación y el desa-
rrollo intelectual de niños y jóvenes. 

En representación del presiden-
te Municipal, Omar Muñoz, asistió la 
titular del Sistema Municipal para el 
Desarrollo Integral de la Familia (SM-
DIF), Tere Alfaro, quien destacó la 
importancia de fomentar este tipo de 
actividades que fortalecen el pensa-
miento lógico y estratégico.

Los participantes de cada Zona 
Escolar demostraron su talento y ha-
bilidad en cada partida, reflejando el 
impacto positivo de este deporte en 
el desarrollo académico y personal. 
El evento concluyó con la premiación 
de los jugadores más destacados re-
conociendo su esfuerzo y dedicación.

Con este tipo de iniciativas, el 
gobierno de Cuautlancingo reafirma 
su compromiso con la educación, el 
deporte y la cultura, brindando espa-
cios que impulsen el talento y el cre-
cimiento de la comunidad. °REDACCIÓN
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Vecinos de Atlixco 
alertan sobre asaltos 
en el transporte público

 Vecinos de Atlixco denuncian 
en redes sociales asaltos en el 
transporte público por parte de 
dos mujeres

Atlixco, Pue. Vecinos de Atlixco 
alertaron en redes sociales sobre 
dos mujeres que presuntamente 
asaltan a pasajeros en el transporte 
público. De acuerdo con los testi-
monios, las sospechosas tienen en-
tre 23 y 30 años.

Según los afectados, estas mu-
jeres ya habían sido detenidas días 
atrás, pero fueron liberadas por falta 
de denuncia. En redes circulan foto-
grafías de las presuntas asaltantes, lo 
que ha generado preocupación entre 
los ciudadanos.

Falta de respuesta oficial
 de las autoridades
Hasta el momento, la autoridad muni-
cipal no ha emitido una postura oficial 
sobre el caso. Sin embargo, los ve-
cinos continúan usando las platafor-
mas digitales para difundir alertas y 
advertir sobre la situación.

Las víctimas exhortan a la ciuda-
danía a denunciar cualquier incidente 
similar y a tomar precauciones al utili-
zar el transporte público.

Espero que esta redacción sea de 
tu agrado. Si necesitas alguna modifi-
cación, no dudes en decírmelo.

          °REDACCIÓN

100 mil visitantes, se prevee 
escucharán los tradicionales 
mosquetones en Huejotzingo
Puebla, Pue. Del 1 al 4 de marzo se lleva-
rá a cabo la edición 137 del Carnaval de 
Huejotzingo, en la que participarán 17 ba-
tallones de los barrios y tres comparsas. Se 
espera una derrama económica superior a 
los 25 millones de pesos y una afluencia de 
más de 32 mil visitantes, de acuerdo con el 
alcalde Roberto Solís Valles.

Durante una rueda de prensa, el edil 
destacó que este evento beneficiará a 
sectores como hotelería, restaurantes, 
comercios y transporte, reforzando su im-
pacto en la economía local y su relevancia 
como atractivo cultural a nivel nacional.

En cuanto a la seguridad, más de 500 
elementos de la Secretaría de Marina, 
policías estatales y municipales estarán 
desplegados, junto con 15 ambulancias, 
más de 30 paramédicos y 100 elementos 
de seguridad privada.

Además, como medida de control, se 
restringirá el consumo de bebidas alcohó-
licas en el centro histórico, permitiéndole 
sólo a más de dos calles del Zócalo. Quie-
nes incumplan esta disposición podrían 
enfrentar sanciones de hasta 17 mil pesos. 

La historia del carnaval
El Carnaval de Huejotzingo se celebra 
desde 1868. Este festejo inicia el fin de 
semana anterior al Miércoles de Ceniza. 
Participan alrededor de veinte mil perso-
nas que se disfrazan con máscaras, túni-
cas, gaznes, tocados de plumas, escudos 
y fusiles para transformar las calles del 
pueblo en un enorme escenario y repre-
sentar tres episodios que han marcado la 
historia de Huejotzingo.

Como una gran obra de teatro que en 
tres actos resume, expresa y presenta al 
espectador la historia, cultura e identidad de 

un pueblo, revividos y encarnados por sus 
propios habitantes. Uno de estos episodios 
es la Batalla de Puebla de 1862, en la que 
los mexicanos derrotaron al ejército francés.

Para su representación, se forman di-
versos batallones que darán vida a ambos 
ejércitos. El ejército invasor se compone de 
zuavos, turcos y zapadores; mientras que el 
victorioso ejército mexicano está conforma-
do por los indios serranos, zacapoaxtlas.  

Ambos bandos se enfrentan en una dura 
batalla, disparando sus mosquetes carga-
dos con pólvora, que entre la humareda y el 
estruendo que provocan, dan un gran realis-
mo a la escena. Sin embargo, la historia ha 
dicho ya cómo acabará este enfrentamiento: 
los franceses tendrán que sufrir, como cada 
año, su tradicional derrota.

Otra historia que se presenta es la 
del bandido, héroe, leyenda y hasta san-
to, Agustín Lorenzo; personaje del siglo 
XIX que se robó a la hija del corregidor 
de Huejotzingo. 

La historia o leyenda de Agustín Lorenzo 

también está rodeada de elementos de gran 
espectacularidad. El bandido llega a caballo 
entre música, cohetes y tiros al pie del Pala-
cio Municipal. 

Después de haberle enviado una carta 
a su amada con uno de sus ayudantes, el 
mismo Agustín Lorenzo sube por una esca-
lera de cuerda hasta el primer piso del edi-
ficio y ayuda a descender a su futura novia, 
que va ya vestida de blanco, concretando 
así el rapto e iniciado la persecución.

El tercer episodio que se representa 
durante el carnaval: un matrimonio indíge-
na que simboliza la primera unión que se 
realizó en este lugar bajo el rito católico. 

Sin embargo, la historia de los prófu-
gos amantes no ha terminado: alrededor 
de las tres de la tarde, un sacerdote une 
en matrimonio a Agustín Lorenzo con la 
hija del corregidor; pero la historia cul-
mina cuando algunos soldados disparan 
e incendian la choza en la que supues-
tamente se encontraba la mítica pareja. 

°ALMA MÉNDEZ

CUAUTLANCINGO REDUCE ÍNDICE DELICTIVO EN UN 5%, SEGÚN DATOS DE LA FGE
 Con datos de la FGE ha bajado la criminalidad en comparación con los demás municipios; sólo Puebla logró también una disminución

Según datos de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), el Gobierno de Cuautlan-
cingo es el único de los conurbados a la 
Angelópolis que logró reducir hasta un 
5% el índice delictivo en el periodo com-
prendido del 9 de Septiembre de 2024 al 
9 de Febrero de 2025.

 
Reducción del índice delictivo en 
Cuautlancingo
 Según datos de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), el Gobierno de Cuautlan-
cingo es el único de los conurbados a la 
Angelópolis que logró reducir hasta un 
5% el índice delictivo en el periodo com-
prendido del 9 de Septiembre de 2024 al 
9 de Febrero de 2025, en comparación 
con el mismo periodo del 2023 y 2024.

Las cifras de la dependencia estatal 
también mostraron que Cuautlancingo se 
destaca en la zona conurbada, porque es 
el único municipio a excepción de la ca-

pital poblana, donde se redujo la crimina-
lidad en los periodos ya mencionados de 
Septiembre a Febrero.

 
Incremento de criminalidad 
en otros municipios
 Las localidades donde se dio un marca-
do incremento fueron Ocoyucan con un 
88% y San Pedro Cholula, con 24% en la 
totalidad de los delitos reportados al 911. 
Mientras que en Coronango el aumento 
fue del 6% y en San Andrés Cholula y 
Amozoc del 5%.

Con cuatro meses de iniciada la admi-
nistración de Omar Muñoz, es la segunda 
ocasión que las cifras de la FGE arrojan 
resultados positivos en materia de segu-
ridad ciudadana.

Cabe destacar que esta localidad tie-
ne como Secretario de Seguridad a un 
marino, en este caso al teniente Alexis 
Brito Rocha.

Disminuyen un 75% los delitos en 
Cuautlancingo en una semana
 Por otra parte, la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y Protección Civil de Cuaut-
lancingo (SSCyPC), coincidió con las ci-
fras estatales y en comparación de una 
semana a otra, se ha logrado una dismi-
nución del 75% en los hechos criminales.
mEn el periodo comprendido del 3 al 10 
de febrero de 2025, se registraron ocho 
delitos de alto impacto, donde el robo de 
autopartes presenta mayor frecuencia en 
el vector 1 y 8, destacando la colindancia 
con Cholula.

En el periodo comprendido del 10 al 
17 de febrero de 2025, se registraron tres 
delitos de alto impacto, siendo el robo a 
negocio el de mayor frecuencia en el vec-
tor 8 y 9, destacando nuevamente la co-
lindancia con Puebla.

Resultados Positivos en Seguridad 

Ciudadana
Lo anterior muestra una disminución del 
75% en la incidencia en el periodo del 10 
al 17 de febrero de 2025, contra el periodo 
del 3 al 10 de febrero de 2025. °REDACCIÓN
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En su ópera prima, Paola Villarreal explora el ecosistema emprendedor mexicano  
desde una perspectiva humana y más allá de datos financieros y logros empresariales.

ECOSISTEMA DEL  
EMPRENDIMIENTO  
EN MÉXICO: ‘NO ES  
UNA TENDENCIA’

SÍ, EMPRENDER NO ES TAREA FÁ-
cil. Los emprendedores deben 

sortear numerosos obstáculos, des-
de una burocracia excesiva hasta un 
acceso limitado a recursos y apoyos 
estructurales. Frente a ello, Paola 
Villarreal Carvajal, de 29 años, des-
entrañó las historias de los unicor-
nios mexicanos, además de dar voz 
a más de 60 figuras clave del ecosis-
tema empresarial, para presentar un 
análisis integral que combina tanto 
los aciertos como las dificultades 
del emprendimiento en uno de los 
países más importantes de América 
Latina. A esta radiografía la tituló: 
Creando unicornios: el futuro del em-
prendimiento está en México (Conec-
ta, 2024).

“Si tuviera que describir a mi país, 
en una palabra, sería resiliente. Sin 
embargo, ser emprendedora aquí no 
es nada sencillo, lo digo porque ten-
go un negocio completamente digi-
tal; me dedico a las relaciones 
públicas y la mayoría de mis 
clientes se encuentran en la 
Ciudad de México”, comenta 
en entrevista con Newsweek 

Horizontes

regiomontana. Aunado a estas limi-
tantes, las mujeres emprendedoras 
enfrentan barreras culturales que las 
disuaden de participar en espacios 
de visibilidad. El miedo a la crítica o 
a cometer errores frena su participa-
ción en eventos y entrevistas. 

“Aunque hay muchas emprendedo-
ras, pocas alzan la voz en eventos y 
foros. Esto refleja un temor a la críti-
ca pública y a la necesidad de empo-
deramiento. Incluso cuando realicé 
esta obra mi enfoque principal era 
invitar a más mujeres, pero muchas 
no me contestaron y otras argumen-
taron no estar interesadas; mientras 
que los hombres, literalmente, al 
día siguiente de contactarlos ya me 
estaban mandado sus agendas. Mu-
chas veces si asistimos a un evento 
observamos a panelistas del género 
masculino, pero a mujeres bajo el rol 
de moderadoras”, apunta desde una 
videollamada. 

LA SALUD MENTAL, 
UN TEMA OLVIDADO 
EN PALABRAS DE VILLARREAL CARVA-
jal, otro aspecto que rara vez se discu-

en Español la autora originaria de 
Nuevo León y quien dirige su propia 
firma, Entrepreneur Agent®️. “Cuan-
do afirmo que ‘el emprendimiento 
está en México’ no lo digo pensando 
en competir con economías como 
las de Estados Unidos y China, sino 
refiriéndome al espíritu colaborati-
vo que nos caracteriza”.

Uno de los principales retos al mo-
mento de lanzar una empresa o pro-
yecto se encuentra en la alta carga 
burocrática que dificulta los proce-
sos de registro y operación de nuevas 
empresas, insiste la comunicóloga 

POR 

KENIA HERNÁNDEZ 
RIVER A

“Aunque 
hay muchas 
emprendedoras, 
pocas alzan la 
voz en eventos y 
foros. Esto refleja 
un temor a la 
crítica pública y 
a la necesidad de 
empoderamiento”.
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te es el impacto del emprendimiento 
en la salud mental. Estrés, ansiedad y 
agotamiento son comunes entre em-
prendedores que, además de gestio-
nar sus negocios, deben lidiar con la 
incertidumbre económica y el peso 
de sus responsabilidades personales. 
En ese tenor, recuerda la entrevista 

A tenor de Villarreal, fue Babatz 
quien puso sobre la mesa el “costo 
invisible” de Clip. Durante su de-
sarrollo y despegue, este director 
ejecutivo se enfrentó a un camino 
solitario y al síndrome del impostor. 
La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) describe ese últi-

que sostuvo con Adolfo Babatz, fun-
dador y CEO (director ejecutivo) de 
Clip, una de las empresas unicornio 
en México que fue la primera solu-
ción de pagos fintech [tecnofinanzas] 
para miles de negocios, la cual acabó 
con la dependencia a las terminales 
bancarias convencionales.

SEGÚN PAOLA VILLARREAL, 
el estrés, la ansiedad y el 
agotamiento son comunes entre 
los emprendedores; además de 
gestionar sus negocios, lidian con 
la incertidumbre económica y su 
vida personal. 
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En su ópera prima, Paola Villarreal explora el ecosistema emprendedor mexicano  
desde una perspectiva humana y más allá de datos financieros y logros empresariales.

ECOSISTEMA DEL  
EMPRENDIMIENTO  
EN MÉXICO: ‘NO ES  
UNA TENDENCIA’

SÍ, EMPRENDER NO ES TAREA FÁ-
cil. Los emprendedores deben 

sortear numerosos obstáculos, des-
de una burocracia excesiva hasta un 
acceso limitado a recursos y apoyos 
estructurales. Frente a ello, Paola 
Villarreal Carvajal, de 29 años, des-
entrañó las historias de los unicor-
nios mexicanos, además de dar voz 
a más de 60 figuras clave del ecosis-
tema empresarial, para presentar un 
análisis integral que combina tanto 
los aciertos como las dificultades 
del emprendimiento en uno de los 
países más importantes de América 
Latina. A esta radiografía la tituló: 
Creando unicornios: el futuro del em-
prendimiento está en México (Conec-
ta, 2024).

“Si tuviera que describir a mi país, 
en una palabra, sería resiliente. Sin 
embargo, ser emprendedora aquí no 
es nada sencillo, lo digo porque ten-
go un negocio completamente digi-
tal; me dedico a las relaciones 
públicas y la mayoría de mis 
clientes se encuentran en la 
Ciudad de México”, comenta 
en entrevista con Newsweek 

Horizontes

regiomontana. Aunado a estas limi-
tantes, las mujeres emprendedoras 
enfrentan barreras culturales que las 
disuaden de participar en espacios 
de visibilidad. El miedo a la crítica o 
a cometer errores frena su participa-
ción en eventos y entrevistas. 

“Aunque hay muchas emprendedo-
ras, pocas alzan la voz en eventos y 
foros. Esto refleja un temor a la críti-
ca pública y a la necesidad de empo-
deramiento. Incluso cuando realicé 
esta obra mi enfoque principal era 
invitar a más mujeres, pero muchas 
no me contestaron y otras argumen-
taron no estar interesadas; mientras 
que los hombres, literalmente, al 
día siguiente de contactarlos ya me 
estaban mandado sus agendas. Mu-
chas veces si asistimos a un evento 
observamos a panelistas del género 
masculino, pero a mujeres bajo el rol 
de moderadoras”, apunta desde una 
videollamada. 

LA SALUD MENTAL, 
UN TEMA OLVIDADO 
EN PALABRAS DE VILLARREAL CARVA-
jal, otro aspecto que rara vez se discu-

en Español la autora originaria de 
Nuevo León y quien dirige su propia 
firma, Entrepreneur Agent®️. “Cuan-
do afirmo que ‘el emprendimiento 
está en México’ no lo digo pensando 
en competir con economías como 
las de Estados Unidos y China, sino 
refiriéndome al espíritu colaborati-
vo que nos caracteriza”.

Uno de los principales retos al mo-
mento de lanzar una empresa o pro-
yecto se encuentra en la alta carga 
burocrática que dificulta los proce-
sos de registro y operación de nuevas 
empresas, insiste la comunicóloga 

POR 

KENIA HERNÁNDEZ 
RIVER A

“Aunque 
hay muchas 
emprendedoras, 
pocas alzan la 
voz en eventos y 
foros. Esto refleja 
un temor a la 
crítica pública y 
a la necesidad de 
empoderamiento”.

08-11 Emprendedores.indd   8 28/01/25   19:51

9F EB R ER O. M A R ZO. 2025

FO
T

O
: E

S
P

E
C

IA
L

te es el impacto del emprendimiento 
en la salud mental. Estrés, ansiedad y 
agotamiento son comunes entre em-
prendedores que, además de gestio-
nar sus negocios, deben lidiar con la 
incertidumbre económica y el peso 
de sus responsabilidades personales. 
En ese tenor, recuerda la entrevista 

A tenor de Villarreal, fue Babatz 
quien puso sobre la mesa el “costo 
invisible” de Clip. Durante su de-
sarrollo y despegue, este director 
ejecutivo se enfrentó a un camino 
solitario y al síndrome del impostor. 
La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) describe ese últi-

que sostuvo con Adolfo Babatz, fun-
dador y CEO (director ejecutivo) de 
Clip, una de las empresas unicornio 
en México que fue la primera solu-
ción de pagos fintech [tecnofinanzas] 
para miles de negocios, la cual acabó 
con la dependencia a las terminales 
bancarias convencionales.

SEGÚN PAOLA VILLARREAL, 
el estrés, la ansiedad y el 
agotamiento son comunes entre 
los emprendedores; además de 
gestionar sus negocios, lidian con 
la incertidumbre económica y su 
vida personal. 
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Aranceles a vehículos 
en EU serán del 25% 

“o más”, anuncia 
Donald Trump; entrarán 

en vigor en abril
El presidente de Estados Unidos dijo que los 

aranceles a vehículos podrían imponerse a partir 
de abril porque quiere darle tiempo a las 

empresas para que se trasladen a su país.
POR: AFP

E
l presidente estadounidense, Donald Trump, dijo que 
los aranceles previstos para los automóviles importados 
rondarán el 25%, pero se da de margen hasta el 2 de 
abril para decidir si los impone.

“Será del 25% o más, y aumentará sustancialmente 
en el transcurso de un año“, declaró a periodistas en Mar-a-Lago 
(Florida).

Añadió que quiere dar tiempo a las empresas para que “tengan 
fábricas” en Estados Unidos y de este modo “no tengan aranceles”.

El republicano se mostró satisfecho de ver a la Unión Europea 
(UE) “reducir sus aranceles sobre los automóviles al nivel” de los 
de Estados Unidos.

“En la UE había un impuesto del 10% para los coches y ahora 
tienen un 2,5%, que es exactamente el mismo nivel que tenemos 
nosotros. Si todo el mundo hace eso, jugaremos con las mismas 
reglas”, aseguró.

“Tomo nota de lo que se ha hecho, pero la UE ha sido muy in-
justa con nosotros, tenemos un déficit comercial de 350.000 millo-
nes de dólares, no compran nuestros coches, nuestros productos 
agrícolas, no compran casi nada, hay que corregir esto”, insistió no 
obstante.

Según datos del Departamento de Comercio, el déficit comer-
cial de bienes de Estados Unidos con la UE fue de 235.000 millo-
nes de dólares en 2024.

Además Estados Unidos tuvo un superávit comercial de 109.000 
millones de dólares con la UE en servicios en 2023, el último año 
con datos, según la Comisión Europea.

El comisario europeo de Comercio, Maros Sefcovic, llegó el 
martes a Washington para una visita de dos días en la que se re-
unirá con su futuro homólogo Howard Lutnick, y Jamieson Greer, 
futuro representante de la Casa Blanca para las relaciones comer-
ciales (USTR). Ninguno de los dos ha sido confirmado por el Sena-
do en su cargo.

Apenas el 10 de febrero, el presidente estadounidense amena-
zó este lunes con aplicar aranceles para los automóviles que se 
fabrican en México y dijo que dichos vehículos pueden producirse 
en Estados Unidos.

En entrevista con Fox News, el mandatario republicano amagó 
con la imposición de tarifas tras señalar que en México se están 
construyendo fábricas para producir coches que después se ven-
den en Estados Unidos.

“Yo les digo: De ninguna manera, no van a hacer eso. Vamos a 
imponer aranceles a esos autos, no queremos esos autos, pode-
mos fabricarlos aquí mismo”, sentenció Trump al presentador Bret 
Baier.

Antes de ganar la presidencia, cuando aún se encontraba en 
campaña, el republicano amenazó con imponer aranceles de hasta 
200 % a autos mexicanos para “traer de vuelta” a las empresas a 
Estados Unidos.

“China está construyendo enormes fábricas de automóviles en 
México” y “van a venderlos en Estados Unidos” porque al estar cer-
ca de la frontera tienen “todas las ventajas y ninguna de las des-
ventajas”, se quejó.

“Cuanto más alto sea el arancel, más probable es que venga a 
Estados Unidos y construya una fábrica (…) para no tener que pagar 
el arancel”, añadió.

Según Trump, el efecto sería “masivo” pero “positivo” y negó en 
ese momento que vaya a repercutir en el bolsillo del consumidor.
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